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ACTA No. 01 

MESA DE TRABAJO:  

UNIDAD ADMINISTRATIVA: Plan de Emergencia Social Pedro Romero 

NOMBRE DE QUIEN 
DILENGENCIA: 

Margarita Hernández 

TÍTULO O 
CARÁCTER DE LA 
REUNIÓN 

Mesa Preparatoria Ciudadana Rendición de Cuentas 

FECHA: 24-11-2022  HORA   2:00 p.m  a_4:45 pm                  

LUGAR:  Universidad Los Libertadores 

OBJETIVO: 

MODERADOR:  María Alejandra Sánchez y Yudi Zúñiga  

 ENTIDAD: Plan de Emergencia Social Pedro Romero 

RELATOR: Margarita Hernández 

ENTIDAD: Plan de Emergencia Social Pedro Romero 

FECHA PRÓXIMA REUNIÓN: No definida 

CONVOCADOS AUSENTES: 
 
 
  
ORDEN DEL DÍA: A CONTINUACIÓN, SE ESTABLECE EL ORDEN DEL DÍA DE LAS MESAS DE 
TRABAJO DE LA JORNADA DE LA MAÑANA Y DE LA JORNADA DE LA TARDE. 
 

Ítem Actividad Horario 

1 Registro y ubicación  8:00am – 8:30am  

1 Bienvenida y ubicación en mesa (plenaria) 8:30am – 9:00am  

3 Presentación avances en el tema por mesa 9:00am – 9:45am  

4 Preguntas y respuestas sobre el tema 9:45am – 10:15am 

5 Refrigerio 10:15am – 10:30am 

6 Propuesta para la gestión del tema 2023 10:30am 11:30am  

7 Presentación de compromisos (plenaria) 11:30am – 12:00am  

ALMUERZO 

9 Registro y ubicación  2:00pm - 2:15pm  

10 Bienvenida y ubicación en mesa (plenaria) 2:15pm - 2:30pm  

11 Presentación avances en el tema por mesa 2:30pm - 3:00pm  

12 Preguntas y respuestas sobre el tema 3:00pm – 3:30pm  

13 Refrigerio 3:30pm – 3:45pm  

14 Propuesta para la gestión del tema 2023 3:45pm – 4:15pm  

15 Presentación de compromisos (plenaria) 4:15pm – 4:30pm   
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DESARROLLO DE LA REUNIÓN:  
 
Inicia el espacio hacia las 2:15 p.m. con palabras de bienvenidas del Doctor Fidel García Misas, en las 
que manifiesta la importancia del espacio, ya que es relevante la participación ciudadana como 
validación de lo que la ciudadanía en general quiere atender en la rendición de cuentas de la Alcaldía 
y de la administración de Salvemos Juntos a Cartagena.  
 
A las 2:25 pm se dan las explicación de la metodología a seguir en el espacio por parte de un 
funcionario de Juntos x la Transparencia, conocida con el nombre Café del mundo,  es el desarrollo de  
una conversación cercana, cálida y significativa que permite a un grupo de personas hablar sobre 
diversos temas, para generar ideas, acuerdos y caminos de acción creativos e innovadores, en un 
ambiente acogedor y amigable, semejante al de una cafetería. 

 
A las 2:36 pm comienza la 
presentación por parte del PES-PR. 
Yudi Zúñiga, inicia haciendo una 
explicación de lo que es el Plan de 
Emergencia Social Pedro Romero, 
el cual posee 10 programas y 32 
indicadores. Menciona cifras DANE 
de pobreza monetaria que registró 
que el 5,9% de la población está en 
condición de pobreza extrema, es 
decir, 60.204 cartageneros. 
 
Tras la explicación un asistente de la 
mesa, pregunta: ¿Por qué el PES no 
está articulado con el SISBEN para 
identificar a esas personas en 
pobreza extrema?  A lo que se le 
responde que nosotros si contamos 
con articulación de la base de datos 
de Sisbén local, con los que 
verificamos que los beneficiarios 
pertenezcan al grupo A del Sisbén. 
 
Posteriormente, pregunta por 
cuanto presupuesto fue aprobado 
por el concejo distrital para la 
vigencia de 2022. 
 
A lo que se le responde señalando 
el poster que fueron asignados  
$9.153.406.882 y se está en un 30% 
de ejecución a corte 30 de junio. Se 
da la tranquilidad que se está en 
proceso de contratación para 

BENEFICIARIOS ATENDIDOS EN EL CUATRENIO: 

• 10.734 migrantes asesorados y/o acompañados en proceso 

de regularización de la situación migratoria en Cartagena.   

• 3.856 niños de 6 meses a 5 años caracterizados 

nutricionalmente y vinculados a programas de nutrición. 

• 24.412 personas en pobreza extrema accediendo al sistema 

financiero.  

• 11.494 personas en condición de pobreza extrema, 

accediendo al Sistema General de Seguridad Social en 

Salud en articulación con el DADIS. 

• 6.676 personas en extrema pobreza capacitadas de forma 

virtual y presencial en Salud Integral a la Comunidad. 

• 2.041 viviendas mejoradas por inadecuada eliminación de 

excretas en la población de extrema pobreza. 

• 2.938 personas en pobreza extrema certificadas y 

capacitadas en competencias laborales 

• 11.654 familias en pobreza extrema formadas en 

mecanismos saludables de convivencia para prevenir la 

violencia intrafamiliar y la violencia basada en género. 

• 5.041 personas afro e indígenas formadas en derechos 

étnicos y rescate de los valores culturales. 

• 10.057 familias beneficiadas a través de la estrategia 

Mercado Móvil. 

• 8.815 personas en situación de pobreza extrema, formadas 

en mecanismos alternativos de resolución de conflictos 

(MASC) y el protocolo de atención a mujeres víctimas.  

• 2.803 personas en condición de pobreza extrema, 

afrodescendientes e indígenas asesoradas en Sistemas de 

Derecho propio. 

• 68 jornadas de atención integral “Salvemos Juntos a 

Cartagena” 

• 40.190 personas atendidas y digitadas en las jornadas de 

atención integral “Salvemos Juntos a Cartagena” 
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ejecutar los demás recursos para la superación de la pobreza.  
 
 
Continúa con el reporte del cumplimento de indicadores de los programas:  
 
Al momento de explicar las actividades realizadas en el marco del Programa de Identificación, en 
cuanto a la definición de situación militar de jóvenes mayores a 24 años. Interviene la líder del programa 
Josefina Mendívil para explicar la importancia, de superar la barrera de no tener libreta militar para 
algunos jóvenes, ya que en algunos lugares sigue siendo una solicitud para formalización laboral.  
 
Posteriormente, participa el Mayor becerra, del Distrito 14 asistente de la mesa, y explica el proceso 
para la definición de situación militar de los hombres mayores de 24 años, y hace las claridades de los 
beneficios para quienes tienen Sisbén el proceso es gratuito, los que no tienen Sisbén se realiza el 
cobro de acuerdo con sus ingresos.  Quienes quieran el plástico, deben cancelar el 15% de un SMLV 
para tenerlo. La libreta militar es virtual, la cual se puede descargar desde la página.  Reporta que en 
las jornadas realizadas en alianza con el PES-PR en los barrios de Cartagena, se han atendido 
alrededor de 454 personas este año, un promedio de hombres que han sido tramitados 
satisfactoriamente. 
 
 
Continuamos, con la presentación de los alcances obtenidos del programa de Identificación, en el 
indicador de migrantes. Interviene Carolina Puello, del programa de ciudades saludables de USAID, 
quien apoya con Cooperación técnica y financiera en apoyo logístico para que migración Colombia 
entregue los PPT, y realice afiliación de Salud de personas migrantes y menciona la importancia que 
tiene poder normalizar la situación la situación migratoria de los venezolanos en Colombia, ya que 
tienen el potencial de convertirse en contribuyentes y dinamizadores de la economía local.  
 
 
Se Continúa con la presentación, se pasa por las actividades desarrolladas es los programas de salud, 
Educación, Habitabilidad, es uno de los programas duros de ejecutar del PES-PR, en términos que 
muchas de la población en pobreza extrema están en zonas no mitigables, donde no se tiene la 
oportunidad de hacer injerencia.  
 
En el punto en que se está presentando que hay ofertas focalizadas, surgió  un cuestionamiento 
ciudadano: “ No ha habido presencia  desde 2016,en del atención en pobreza extrema en el Sector 
unión, la cuchilla, en el mismo Torices, pablo VI, los que están en Cartagena alrededor de los cuerpos 
internos de agua como el Caño Juan Angola, Las quintas (Manga), en estos sectores se tienen muchos 
jóvenes sin acceso a la libreta militar y educación y sería muy bueno poder tener jornadas de atención 
en estos barrios con gran necesidad” 
 
Se hace la claridad, que si se ha tenido estado con oferta no focalizada en algunos de estos barrios 
con la jornada de Salvemos Juntos a Cartagena, la cual lleva multiplicidad de oferta con diferente oferta 
de toda la Alcaldía, como hace poco fue en el sector de la Esperanza, Faldas de la Popa, pero también 
se han hecho jornadas en 7 de agosto, San Francisco y algunos corregimientos de zona norte que 
pertenecen a la localidad 1.  
 
 Se llega al programa de Seguridad Alimentaria, en los que hay actividades alrededor de tres temas: 
Mercados Campesinos, entrega de kits alimentarios a beneficiarios de comedores comunitarios y patios 
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productivos. Ya que para esta administración y en especial para el PES-PR la Lucha contra el hambre 
es de gran importancia.  
 
Se interviene con un cuestionamiento: “Cartagena no es productora de alimento, lo más cerquita que 
se tiene es Bayunca se tiene un área rural muy activa, como líder comunitario es importante tener en 
cuenta a las personas que cultivan el ají, el melón, la patilla. Ese tipo de comercio no llega con 
sobrecostos, la posibilidad de incluir a estos campesinos, en Cachenche, Turbana”. A esto la 
moderadora respondió que efectivamente se ha buscado articular con los corregimientos de la zona 
rural de Cartagena, que son productores, pero sin embargo no siempre tienen cosecha disponible para 
traer a los mercados campesinos, por lo que se opta también vincular campesinos de los Montes de 
María, desde San Jacinto, El Carmen de Bolívar, Ovejas, San Juan Nepomuceno. Uno de los objetivos 
de esta actividad es crear una red de contactos de campesinos productores, para la producción de la 
ciudad. 
 
Por ultimo se llega a las jornadas de los Salvemos Juntos a Cartagena, que viene desde el programa 
de Fortalecimiento institucional para la supera de la pobreza extrema, que se vienen realizando cada 
7 días todos los viernes, con los aliados institucionales y privados que brindan su oferta a la comunidad. 
 
Se deja por sentado, que desde el programa de fortalecimiento institucional impactar las tres 
localidades con la oferta del PES-PR, teniendo en cuenta que nuestros esfuerzos se enfocan en 
aquellas zonas donde hay más concentración de pobreza extrema según el mapa de calor del DANE, 
que hacia los barrios que bordean ciénaga de la virgen y hacia Nelson Mandela y Cerro de Albornos, 
y las faldas de la Popa, no significa que en otras zonas de la ciudad no haya pobreza extrema, pero 
desborda la capacidad institucional, entonces se focalizan los esfuerzo para tener algo de impacto en 
la comunidad.  
 
Se resalta también, que en nuestras ofertas contamos con aliados de cooperación internacional, con 
algunas instituciones del sector privado y fundaciones sociales al igual que otras dependencias de la 
Alcaldía e instituciones del orden nacional. Si los esfuerzos por parte del PES-PR son muchos, 
debemos reconocer que el tema de la superación de la pobreza no solo es responsabilidad estatal, 
también del sector privado de la ciudad, que se volque de frente a la problemática y tome acciones en 
las comunidades que lo necesitan no solo en sus zonas de influencia. A partir de lo anterior, el PES- 
PR se unió a una estrategia de ciudad que se llama Juntémonos por Cartagena, que es de alguna 
forma una plataforma de articulación de acciones que generen impacto en la población de pobreza 
extrema. 
 
Un asistente de la mesa pregunta por la fuente de los recursos del PES, y como ha sido la ejecución 
el primer semestre del año, se le explica que existe un recursos del Sistema General de Participación, 
en los que se dan recursos destinación específica y en el caso del PES-PR nuestros recursos son de 
libre inversión  y hay programas con otras tasas de recaudo, por lo que se ejecutan desde el desarrollo 
de los proyectos inscritos por cada programa del presupuesto del PES, se hace la claridad que el PES 
no tiene nomina, la contratación es por prestación del servicio, que no ocupa mas del 30% de cada 
proyecto.  
 
El fuerte del PES-PR es la articulación que creamos con diferentes actores presentes el Distrito en el 
que se gestionan recursos de financiación de jornadas en comunidad. En este punto reafirma el tema  
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Carolina Puello de USAID, que dice el tema de apalancarse entre instituciones brinda un trabajo con 
impacto efectivo en la comunidad que se interviene porque se hace desde diferentes frentes y hay 
desplegado todo un abanico de ofertas en temas de salud, formalización y atención a migrantes.  
 
Posteriormente se genera la siguiente pregunta, por parte de Eliana de Cartagena Como Vamos. ¿se 
sabe cuál ha sido el alcance de las metas con el 30%? 
 
Se muestra una vez más el poster para señalar los logros alcanzados en relación con los indicadores 
de los programas, y se menciona que hay unos indicadores por debajo de lo que se debe porque se 
está en proceso de contratación, teniendo en cuenta que a principio de año se estuvo con ley de 
garantías y no se podía contratar.   
 
Pregunta por la cantidad de indicadores que van por más del 50% de cumplimiento. “Y ¿Si los 
indicadores no han alcanzado el porcentaje de cumplimiento, se van a mostrar en la rendición? A lo 
que se responde que sí, fuese bueno poder evidenciar los esfuerzos y decir en donde no se está tan 
bien la ejecución que es en temas muy concretos que son han sido reto para toda la administración y 
son en los programas de Habitabilidad e Ingreso y Trabajo. 
 
Tienen un estimado de la real cantidad de cartageneros con necesidades de vivienda, que demuestre 
el alcance que tiene esta administración para resolver este tema. Esto sería bueno y también poder 
mostrar las intervenciones gráficamente, que familias son, cuantas, en donde están ubicadas, un mapa 
algo mas interactivo que muestre lo que han realizado.  
 
En este sentido y respondiendo a la pregunta, la relatora interviene y menciona que no se tiene un dato 
preciso de la cantidad de personas que se pueden intervenir en el programa de Habitabilidad, pero que 
del trabajo realizado y las intervenciones hechas se tiene un mapa con los lugares intervenidos están 
señalados con colores diferentes por localidad. (se procedió a mostrar un informe realizado en el 
computador de la relatora para presentar el mapa.  
 
Tras la intervención, el asistente líder comunitario de la mesa pregunta por donde puede el ciudadano 
cartagenero encontrar esta información y sugiere cargar los informes en la página virtual del PES, y de 
la Alcaldía en general, pues los informes de gestión sería una verdadera rendición de cuentas frente a 
la ciudadanía.   
 
Pregunta nuevamente por la ruta a seguir para solicitar la oferta del PES, si es por parte de una junta 
de acción comunal. Se le explica que es a través de una solicitud en la ventanilla única de Alcaldía o a 
través de la pagina donde sale el PQR para anexar la carta de solicitud al plan de emergencia social 
pedro romero.  
 
Sugerencia por parte de asistente, fuera del tema de superación de la pobreza, debe trabajarse uno de 
cultura ciudadana y mantener los espacios limpios, por eso propongo que coloquen contenedores o 
canecas cada 100 metros en los espacios públicos donde confluyen muchas personas.  
 
Otro participante piensa que es necesario comprometer al sector privado. Con el tema de generación 
de ingresos a través de proyectos productivos que fortalezca su cadena de valor e incluso de 
proveedores y suministros básicos.  
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Se hace otra pregunta y es: ¿sí el programa de habitabilidad interviene en lugares con hay agua potable 
y saneamiento? Se responde que sí.  
 
A lo que la aistente hace el comentario que el distr 
 
Cuando se habla de población sin acceso agua, hoy la empresa de servicio publico no le lleva agua a 
quien no tiene la infraestructura, todavía hay zonas de la ciudad que no cuentan con la red de 
acueducto o alcantarillado, pero la responsabilidad de la conexión de la red es del distrito no de la 
empresa, entonces en la medida en que el distrito habilite nuevas redes, la empresa entrara a llevar 
agua a población que no la tiene. Eventualmente en las zonas de riesgo no va a ser posible, pero eso 
es otra de las responsabilidades del Distrito que son las de definir cuales son esas zonas que con algún 
tipo de mitigación puedan ser urbanizables, entonces hay una traba interna que se debe solucionar.  
 
Otro comentario, es que ella conoce que algunos actores del sector privado tienen el compromiso para 
entrar a dar soluciones al tema de pobreza, hay metas de tipos material, pero hay otras en la que no 
son material y es un asunto de articulación.  
 
Hacia la 3:40 se empieza el refrigerio tomamos una pausa del ejercicio.  

 
Continuamos el ejercicio a través de una serie de preguntas dinamizadoras, que se representan a 
continuación: 
 
 De los avances que nos presentaron: 
 
¿Qué nos gustaría que tuviera continuidad? 
 

• El tema de identificación, hay que buscar estrategias y las maneras, la visión que tenemos de 
Cartagena debe construirse de manera integral, en especial en las faldas de la Popa, alrededor 
de Caño de Juan Angola desde el PES-PR debe tener una metodología, para que todos los 
cartageneros estemos identificados y tengan la misma oportunidad de tener acceso a los 
servicios públicos y ciudadanos.  

• El tema de patios productivos, que no sea solo de autoconsumo sino también de venta.  

• Los programas que hoy configuran el PES, deben tener un proceso metodológico para sacar 
a la familias de la pobreza y que sea efectivo. Ayuda a que las personas se transformen. Ese 
debería ser el sentido, pues se debe incluso pensarse en una forma de movilizar socialmente 
a las familias fuera de la pobreza extrema permanentemente.  
 

¿Que nos gustaría que fuera replanteado o ajustado o cambiado? 
 

• En el tema de migrantes, que esta población sea involucrada a proyectos de empleabilidad 
para que generaren ingresos, para que ellos puedan ser capaces de pertenecer a la sociedad, 
no pueden ser una carga para siempre o depender de programas específicos.  El distrito tiene 
mas de 50 mil migrantes, es gente que puede trabajar y fortalecer su economía. Es algo que 
iimpacta a toda la sociedad, y que como sociedad debe entrar a intervenir.  

 
 
¿Qué les gustaría que se incluyera? 
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• Pensar a partir de la creación de empresas comunitarias que se basen en emprendimientos 
asociativos y colectivos para sacar y hacer movilidad de varias familias que trabajen juntos. 
Por ejemplo: Cooperativas de reciclajes. Pequeña inversión para la alcaldía y Gobernación y 
las empresas privadas 

• Cartagena desde su vocación turística, debe ampliar la oferta por fuera de los hoteles, para 
que las personas más pobres tengan acceso a partir de la cualificación, una persona que tiene 
una instrucción en un segundo idioma. Puede ser un guía local que muestre la ciudad desde 
otra perspectiva.  
 
 

¿Qué retos observamos de la implementación? 
 

• Trazabilidad o seguimientos a las entregas de los insumos entregados para emprendimientos. 
Como se sabe si realmente se tuvo un impacto en la vida del beneficiario.  

 
 
¿Qué consideraciones debe tener la administración?  
 
 

• Dignificar el trabajo de los habitantes en calle. (impactar a quienes se dediquen a recolección 
de residuos aprovechables) ellos se encuentran en miseria.   

• Sistematizar la experiencia del plan de emergencia social pedro romero, lo que no se publica 
no existe. podría ser el insumo principal para encontrar financiación de la cooperación 
internacional y dar a conocer, el impacto que ha tenido.  

• Tener personas que sean gestoras del proyecto, para presentar proyectos a nivel internacional. 
Ellos no quieren invertir a menos que vea resultados serios, cual es el impacto de la gestión 
realizada sobre la población beneficiada.   

• Enfoque de dignidad  
 
 
¿Qué retos observamos de la implementación? 
 

• Poder garantizar una mejor financiación eso también prevee, la asignación presupuestal que 
se le da al programa puesto que ni contractualmente, ni financieramente, el PES pase de ser 
un solucionador de problemas.  

• Como se articula los esfuerzos, unificar metas con otras dependencias, como pensar en 
articular para maximizar el impacto en las problemáticas de ciudad. Por ejemplo, Corvivienda, 
con el programa de habitabilidad.  

 
 
La relatora pasa a leer los puntos claves del Acta, para validación de los presentes e inclusión de 
puntos que quedaron por fuera los asistentes aprueban el contenido aquí consignado y procedemos a 
cerrar el ejercicio agradeciendo su participación esfuerzo y concentración para escuchar la 
presentación en este espacio. 
  

 

RELACIÓNE LOS DOCUMENTOS PRESENTADOS EN LA REUNIÓN: 
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https://drive.google.com/file/d/18xKOqqHUlRX22iiuf0WFjZzaSjxUGJEe/view?usp=sharing  

 

 

 

COMPROMISOS 

ESPACIO PARA SUGERENCIAS 

QUIEN 
PRESENTA 
SUGERENCIA 

DATOS DE CONTACTO 
(TELÉFONO Y E-MAIL) 

 Las sugerencias se encuentran arriba escritas en 
cursiva     

      

      

 
ASISTENTES 
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